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PV DE LA REUNION DU 19 JANVIER 2012 

 
Présents : Zehra Aydin (stagiaire éducatrice Claj), Emmanuel Paulus (Claj St Jean), Sandy 

Lemmens (stagiaire assistante sociale Seraing V), Pascale Clukers (Seraing V), Cloé Ponta 

(stagiaire éducatrice Accueil Drogues), Anne-Lise Gardin (Accueil drogues – Alfa), Catherine 

Dungelhoeff (Alfa), Annick Evrard (Claj), Dominique Humblet (Nadja), Karine Mezzena 

(Nadja), Florence Renard (Alfa) 

 

 

1. PROJET CAFETIERS 

 

a) Retour sur la réunion d'évaluation du projet "Respect 16" 

Joëlle Henrion y participait de même qu'un représentant de la police (Mr Renwa), Laurent 

Meisse de l'Observatoire liégeois des drogues et une personne de la Province. 

Il y a été rappelé que l'objectif de "Respect 16" est de faire respecter la loi d'interdiction de 

vente d'alcool aux moins de 16 ans. Ce projet va perdurer car il a été constaté que la 

présence policière a un impact positif auprès des cafetiers. 

Cependant, certains changements dans les habitudes des jeunes ont été constatés suite à 

l'interdiction de fumer dans les cafés : les jeunes fréquentent davantage les soirées privées 

ou consomment dans des lieux publics tels que les parcs. 

Joëlle Henrion a brièvement présenté notre projet "cafetiers" qui a suscité un bel intérêt et 

un souhait de partenariat éventuel. 

 

b) Rappel de l'état d'avancement de notre projet cf PV de la réunion du 23/8/2011 

Commentaires : 

- Concernant les outils développés par IDA dans le cadre de l'interdiction de vente d'alcool 

aux moins de 16 ans, il s'agit de simples auto-collants neutres et peu attractifs. 

- Concernant l'eau gratuite : 

� il n'existe pas de loi "obligeant" à mettre de l'eau gratuite à disposition du public 

� différentes pistes seraient possibles : sponsoring, fontaines d'eau, via le Relais social 

Pour rappel, lors de l'enquête menée auprès des cafetiers, ces derniers n'étaient pas 

favorables à cette idée qui comporte 2 risques majeurs : d'une part, une perte 

financière et d'autre part, l'utilisation par les clients de cette eau pour diluer de 

l'alcool tel que du Ricard, Get 27, … 

� La mise en pratique de ce "critère" serait à réfléchir avec les cafetiers ! 

- Suite à notre rencontre avec la représentante des PSE de la Ville de Liège, nous pourrons 

difficilement compter sur des jeunes issus de leurs écoles pour participer à l'évaluation. Par 

contre, nous disposons de nos jobistes et nous pourrions aussi solliciter des étudiants de 

l'Ulg (voir St QV). 
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c) Suite de la mise en place du projet : 

A faire… 

1°. Rencontrer les partenaires potentiels 

Objectif : présenter notre projet et nos attentes vis-à-vis d'eux, à savoir : établir un listing 

des cafés visés par notre projet, apporter un soutien logistique. 

- la Province (Katty Firquet) : Dominique Humblet et Catherine Dungelhoeff s'en chargent. 

- la Ville (Joëlle Henrion) : Karine Mezzena et Florence Renard la rencontreront. 

2°. Rencontrer les cafetiers 

Objectif : présenter notre projet, solliciter des volontaires, mettre en place un focus groupe 

pour en étudier la faisabilité et co-construire ensemble l'action 

Stratégie : rencontrer les cafetiers qui avaient manifesté leur intérêt pour la réduction des 

risques lors de l'enquête que nous avions réalisée en juin 2010, utiliser nos contacts persos, 

participer à une des réunions du Collectif Carré 

Répartition des cafés :  

 - Aquarelle : Manu 

 - Cour St Jean, Guimbarde et Soleil : Annick 

 - Saloon, Déluge, Point de vue, Orange givrée : Anne-Lise 

 - 3 rivières : Dominique 

+ les cafés situés à proximité des écoles : Nulle part ailleurs (Fragnée), le Sphinx, à la 

Pompe et le café d'en face (rue St Gilles), le Pot au lait et la Maison du Péquet 

Anne-Lise centralise les contacts. 

Pascale, Anne-Lise et Emmanuel assureront la réunion d'information. 

3°. Créer un outil de communication 

En vue de ces rencontres, un folder de présentation de notre projet sera réalisé. Florence 

rédigera le contenu et Anne-Lise se chargera du graphisme. 

Le projet de folder sera soumis à l'approbation des membres. 

 

TIMING : 

- le folder sera disponible pour mi-février au plus tard. 

- les rencontres avec les partenaires et cafetiers auront lieu (si possible) avant la prochaine 

réunion du réseau, à savoir le 8 mars. 

 

2. SUPERFESTIF DU 18 DECEMBRE 2011 

Quelques informations utiles : 

-Le questionnaire de recueil des données va être remis en forme et certains items modifiés 

dans les prochains mois (ce travail fera l'objet d'un prochain Superfestif). 

- Certains partenaires utilisent des badgeuses sur leur stand. Cet outil attire pas mal de 

fêtards. 

Cout : 600 euros (+ 2000 badges compris). 

Piste : la plate-forme prévention Sida de Bruxelles dispose d'outils qu'il est possible 

d'emprunter dont une badgeuse. Nous pourrions aussi solliciter une aide du Cabinet Drèze 

pour en acquérir une (ou prêt). Florence et Karine en parleront avec Joëlle Henrion lors de 

leur prochaine rencontre. 

- D'autres réseaux (Mons et Tournai) essayent également de mettre en place des projets 

avec les cafetiers. Cela a notamment donné naissance à une brochure sur Tournai "Les idées 

futées du fêtard - Ca peut toujours servir" qui est mise à disposition dans les cafés. 

Cet outil pourrait nous inspirer… 
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- Modus Fiesta a recueilli les suggestions des jobistes en vue d'améliorer les stands : 

� lors des festivals, stand de réduction des risques à côté du stand Sumocapot 

� améliorer le décor (guirlandes, nappes, jeux de lumière, …) 

� tapis ou plancher en bois en festival 

� mettre des poufs pour s'asseoir 

� boite à idées 

� plastifier certains documents, certaines cartes, … 

� utiliser plus de gadgets 

- Florence a commandé des brochures Décibel, GHB et des bouchons d'oreilles mis 

gratuitement à la disposition des partenaires. 

- Suite aux intempéries lors du Pukkle Pop, un protocole en cas de situation de crise va être 

réfléchi. 

- Le guide méthodologique a été réactualisé et sa pertinence sera évaluée pendant 1 an. 

- Un rapport global des actions de réduction des risques en Communauté française devrait 

être réalisé sur base des rapports d'activités locaux. 

- Prochains superfestifs : 

 16 février : partage d'outils 

 3 mai : actualisation des connaissances en termes de produits et info sur le testing 

 4 octobre : travail sur les questionnaires 

 20 décembre : à définir 

Remarque : même si, à terme, la coordination de notre réseau devrait être assurée par le 

Relia, les membres trouvent qu'il est important que ce soit une personne de terrain qui 

participe à ces réunions. Florence est toute disposée à continuer. 

 

3. FORMATION CROIX ROUGE 

La formation BEPS aura lieu les jeudis 11 octobre, 18 octobre et 25 octobre 2012 de 9h à 

16h. 

Florence communiquera ces dates pour accord à Mme Fefkenne, responsable des 

formations de la Croix Rouge. 

 

4. ST QV ULG 

En 2011, à l'initiative de la Cellule Qualité de vie de l'Ulg, une manifestation baptisée la St QV 

et centrée sur les consommations des étudiants avait été organisée. Celle-ci consistait en la 

tenue de conférences, de stands, … avec la participation de différents intervenants. 

Les centres Alfa et Nadja avaient alors été sollicités pour animer une table-ronde qui avait 

permis de dégager de nombreuses pistes de travail. 

Alfa et Nadja ont à  nouveau été sollicités cette année et les étudiants seraient en attente de 

formations… N'ayant pas plus de précisions à l'heure actuelle, nous avons néanmoins d'ores 

et déjà proposé, sous réserve d'accord du réseau, de tenir un stand de présentation de notre 

projet "Risquer moins". En effet, participant déjà à l'Unifestival, la St QV pourrait nous 

permettre de faire davantage connaître notre action, de développer nos partenariats et de 

recruter des jobistes éventuels. 

L'idée est approuvée. Florence et Karine assureront ce stand le 27 mars après-midi sur le site 

du Sart Tilman. 

Dominique et Catherine participeront à la Table ronde organisée par l'Ulg. 
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5. APPROBATION DU RAPPORT D'ACTIVITES 

Le rapport d'activités est approuvé et sera envoyé à Modus. 

6. APPROBATION DU DERNIER PV 

Moyennant un petit complément d'information en page 5, le PV est approuvé. 

 

7. MILLENIUM / M CLUB 

Pascale a été interpellée par la locale d'Ecolo Seraing ayant elle-même été interpellée par 

des habitants de Boncelles relatant des actes de délinquance à certains endroits (seringues, 

…). 

Une intervention des autorités est en cours. Si des travailleurs de quartier sont présents sur 

cette commune, la prévention ne rentre pas dans leurs missions; leur intervention ayant 

pour objectif de créer du lien social via des manifestations festives, les associations de 

quartier, … 

Le gérant du M Club s'étant montré ouvert à mettre en place différentes initiatives 

"sécurisantes" (cf sécuriser le parking…), nous pourrions être prochainement sollicités en 

matière de réduction des risques en milieu festif. 

A suivre… 

 

 

 

 

PROCHAINE REUNION : JEUDI 8 MARS DE 9h30 A 12h AU CENTRE ALFA 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


